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推进供热计量实施意见颁布后，记者调查部分试点小区

供供暖暖计计量量收收费费，，省省钱钱但但推推广广难难

2009年北方采暖地区供热计量
改革工作唐山会议后，各地都采取
了许多的行动。

山东、山西、甘肃等地纷纷召开
供热计量改革工作会，贯彻唐山会
议精神，主动积极地研究问题，出台
实施方案和配套政策，落实责任，部
署任务，供热计量推行比较顺利。

山东省要求，2010年采暖季前
安装温控与热计量装置的所有建
筑，全部试行按热量计价收费。地级
城市中，有很多以市政府名义印发
了供热计量改革的实施方案或实施
意见，明确了供热计量改革目标以
及建设、发改、物价、财政等部门责
任分工等。

北方地区大部分省市都出台了
新建建筑强制安装供热计量装置的
政策和文件。2009年北方采暖地区
15个省、直辖市、自治区新建建筑
3 . 4亿平方米，其中达到安装分户供
热计量装置的有1 . 6亿平方米，占新
建建筑总量48%，比2008年提高了14

个百分点。地级以上采暖城市中有
61个已经都明确规定了必须按照供
热计量要求进行设计、安装供热计
量和温控装置。否则不予出具施工
图审查合格证明、不予发放施工许
可证、不予验收备案、不得销售、不
予供热等。

加大供热计量改革

是国家节能的需要

据 公 用 事 业 局 工 作 人
员介绍，采用供热计量具有
多种优势，因为可以自行调
节温度，所以该计量办法可
以 满 足 市 民 对 不 同 温 度 的
要求，增加居住的舒适性。

“传统的供热方式，市
民对温度无法掌控，出于被
动地位，而供热计量市民可
自行调节温度，增加了自主
性。”工作人员介绍。

供 热 计 量 还 可 以 节 约
能源，减少浪费。用户可通
过 调 节 暖 气 的 温 度 控 制 阀
对室内温度进行设定，降低
耗热量。“市民上班后家里
没人，这个时候就可以把温
度降低一些，如果室外温度
过 高 ，也 可 以 降 低 室 内 温
度，这样一来，自然就减少

了消耗。”
近日，市政府下发关于

加 快 推 进 供 热 计 量 工 作 的
实施意见，要求，自 2 0 1 3 —
2 0 1 4年采暖期开始 ,已安装
合 格 供 热 计 量 系 统 的 居 住
建筑和公共建筑 ,全部实行
按 用 热 量 计 价 收 费 。对 于
2 0 0 7年 1 0月 1日以后竣工但
未 安 装 供 热 计 量 系 统 或 已
安装但达不到标准的建筑 ,
2 0 1 5 年 年 底 前 全 部 实 现 供
热计量改造。

据了解，目前，淄博市
范 围 内 实 施 供 热 计 量 的 小
区并不多，沂源县的多数小
区已经实施供热计量，张店
区的并不多，据了解，随着
配套设施的改造陆续完成，
淄博将逐步推开供热计量。

市公用事业局：

符合节约减排，是未来发展趋势

居民看法：

按热量收费，居民态度不一

“能不能让家里的暖
气按热量来收费？现在按
照房子的平方数来收取
暖费太不合理了，而且交
的钱也太多了。”家住周
村区的王先生14日致电本
报，就能否实现按热量收
缴暖气费的问题进行了
咨询。

王先生告诉记者，他
们一家三口住在140多平
米的房子中，每年缴暖气
费都是一件很让人头疼
的事情。“家里面积很大，
今年刚刚将暖气改为地
暖，结果缴暖气费的时候
被告知私改为地暖的住
户，必须在原供暖费用的
基础上每平米多缴3元钱。
这样一来今年的暖气费
一共是3800多元。”王先生
说，家里有几个房间根本
用不到，但是缴暖气费还
得把这些面积算进去，太
不值了。“如果改为按热

量计费，我就可以不给这
几个房间供暖，这样供暖
费 至 少 可 以 少 3 0 % —
35%。”

记者了解到，在张店
城区内大部分小区并没
有实现按热量收费。“要
是改为按热量收费我没
什么意见，但是一直以来
就是按平方收暖气费，也
没觉得不好。”家住兴乔
社区的张女士说，他家实
用面积只有67平米，每年
也就缴1600多元钱的取暖
费，一个冬天都很舒服。

“我觉得对于家庭
面积很大的居民来说，
改为按热量收费挺合算
的，因为他们每年要负
担的暖气费用太高了，
但对于我们这些中小户
型的住户来说，实不实
行按热量收费其实都差
不多。”家住瑞苑社区的
徐女士说。

计量小区：

流量自主控制，采暖费节省不少

据了解，张店区学府
花园自2011年9月份开始
使用热计量表，实现了暖
气热流量的自主控制，对
于上班族或者采暖季期
间返回老家的人来说，省
了不少暖气费。据了解，
一个采暖季下来，有的用
户能节约1500元左右的暖
气费。

据居民王女士介绍，
她早上8点上班，下午5点
下班到家，白天这个时间
段她都把家里的暖气阀
关掉。一个采暖季下来，
王女士最后还被退回了
300多元的采暖费。“晚上
室内温度都开到 2 1 ℃、
22℃左右，还是挺暖和的。
如果按照住房面积缴费

的话，这300元是省不下来
的。白天上班后，还白白
浪费了这 3 0 0 元的暖气
费。”王女士说。

据了解，使用热计量
表对于上班族或者因各
种原因采暖季只有部分
时间使用暖气的居民来
说，是比较节能、比较省
钱的。但是对于一天24小
时在家的居民来说，一个
采暖季下来，按照热计量
表计费花掉的暖气费比
按照住房面积计算的暖
气费基本持平，有的还会
超出。虽然按照“多退少
不补”的政策，居民不用
再掏钱付超出的暖气费，
但是对于供暖企业来说
并没有节能。

居民可以使用控制器自己控制暖气用量。 本报记者 罗静 摄

14日，淄博市下发了《关于加快推进供热计量工作的实施意见》，15日记者调查了淄博目前的计量收费情况了解
到，沂源是实施计量收费最早的区县，张店也有部分区域实行，计量收费后，居民可以自主控制使用暖气流量，节约采采
暖费用，节能方面却要看情况而定，推进计量改革具体如何来操作，目前在这方面还没有成熟范本可以借鉴。

一是发挥政府主导作用是供
热计量改革的基础。供热计量改革
只有在省市政府的统一领导下，明
确各部门分工和责任，建立强有力
的督查机制，才能顺利推进。

二是推进立法是供热计量改
革的保障。目前天津、河北、山东、
北京、山西等省市以民用建筑节能
条例、供热管理条例等形式将供热
计量改革纳入了地方性法规或行
政规章。

三是发挥供热企业主力军作
用是供热计量收费的关键。推进供
热计量收费，必须明确供热企业是
实施主体。对拒不实施计量改革或
计量收费的供热企业经教育拒不
改正的，要尽快撤换企业负责人。

四是引入合同能源管理模式
是促进供热计量收费的有效途径。
合同能源管理是行之有效的节能
措施。采用合同能源管理的模式，
把市场和政府的力量组合在一起，
不仅可以解决供热计量资金困难
的问题。同时这样还可以解决供热
企业在节能诊断、改造、计量收费、
热表检测、热表维修等方面力量不
足的问题，而且用户的节能积极性
也可以调动起来。

五是多渠道筹集资金是可持
续推进既有居住建筑供热计量及
节能改造的有效方法。山东、山西
等地将既有居住建筑供热计量及
节能改造与建筑抗震加固改造、旧
城和城中村改造、小区综合整治相
结合，有效地节约了资金，降低了
成本。

供热计量改革

取得的经验

“供热计量是以集中
供热或区域供热为前提，
通过一定的供热调控技
术、计量手段和收费政策，
实现按户计量和收费，供
热计量就是按用热量的多
少收取采暖费。”这样的话
居民可以节省一部分费
用，也符合国家节能减排
的要求，双星供热工作人
员介绍说。

该工作人员介绍说：
“光节约居民费用不行，
还要节能，这才实现了计
量收费的根本目的，所以
计量改革要与节能建筑
相配合，而现在我们所负
责的小区大多是老旧小
区，实行的话就有难度

了”。
另外一家供热公司的

工作人员说，实行计量收
费，符合未来大趋势和国
家政策，但对管网和设备、
技术革新的资金要求较
高，需要国家政策支持，目
前还没有成熟的范本可以
借鉴学习。

淄博最早开始计量改
革的是沂源。据沂源供热
销售经理介绍，计量改革
后，大多时候是给居民退
费，节能在15%左右，但居
民自己调节冷热和用量，
加大了管网平衡的压力，
而且还增加了远传系统的
抄表、维修维护等多项工
作。

本报记者 罗静 张汝树 李超 王欣

热力公司：

节能15%左右，推广投资较大
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